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■本报记者 许琦敏

■本报驻京记者 李扬

（上接第一版）

朱忠明指出，要把学习贯彻党的二十届三中全会精神与学习

贯彻习近平总书记考察上海重要讲话精神和对上海工作的重要

指示要求紧密结合起来，按照陈吉宁书记在专题研讨班开班式上

的讲话要求，把学习所感、所得、所悟转化为进一步全面深化改革

的实干、实绩、实效，确保中央和市委部署的改革任务落地生根。

要把学习成效更好转化为忠诚拥护“两个确立”、坚决做到“两个

维护”的政治自觉，持续加强理论武装，始终胸怀“两个大局”，坚

持“四个放在”，自觉从落实国家战略、维护国家利益、保障国家安

全的高度谋划和推进改革，更好为全国改革发展大局服务。要把

学习成效更好转化为勇担国家使命、勇立时代潮头的改革实践，

注重整体推进，注重突出重点，注重试点探路，注重改革为民，在

新的改革大潮中充分发挥排头兵、试验田、风向标作用。要把学习

成效更好转化为敢闯敢试、善作善成的决心和担当，进一步激发迎

难而上的锐气和胆魄，锤炼攻坚克难的真功夫和硬本领，以钉钉子

精神一项一项抓改革落实，一步一个脚印把蓝图变为现实。

学员代表作交流发言。

（上接第一版）

创新举措让人才顺畅流动

人才，是经营主体良性发展的有力支撑。

年初，静安分局彭浦镇派出所收到中国

商飞上海飞机制造有限公司的感谢信：“在公

安机关支持下，中国商飞公司在2023年度实

现了C919国内商飞和新增百架订单等丰硕

成果……”斐然成果的背后，是人才给力。去

年，彭浦镇派出所为商飞办理人才引进落户

480人次。

让人才顺畅流动正是提升营商环境浓墨

重彩的一笔。上海公安机关锚定这一目标自

觉改革、创新举措。

截至目前，上海公安机关推出6批47项

出入境便利政策措施，扩大外国人工作、居留

“单一窗口”办证服务范围。对于国内人才，

上海公安机关通过平台建设，让落户材料“电

子化流转”成为现实。

在闵行区，科技领域高端人才能享受到

“一站式”户籍服务。这意味着，他们不用拿

纸质材料，就能成功落户。

这背后是上海公安机关对信息和服务资

源集成的进一步探索。上海公安机关通过网

络数据交换对接，搭建“一网通办”落户平

台。所有人才引进审核部门开具的证明材

料，以电子化形式通过落户平台进入公安

流程。而在相关业务办理窗口，来沪人才

及其家属无需再提交相关纸质证明材料。

今年以来，全市8万余名“人才类”人员及

家属获益。

这被归结为通过数据优化驱动业务流程

优化。市公安局相关负责人这样阐释，将业

务办理申请入口由线下搬到线上，归集政府

数据供各类业务及申请调用，将存在紧密联

系的审批项目构建成并联的、一站式、无缝隙

的政府工作流程，将分属不同政府部门的事

项融合推进，构建“制度+科技”管理模式，以

新质公安战斗力赋能全市政务服务，助力高

水平人才高地建设。

跨区域协作推进长三角一体化

松江区，长三角G60科创走廊公共法律

服务中心内，市公安局经侦总队设立了“蓝

鲸”护企工作站，并联合长三角地区公安经侦

部门形成了一套贯通多地的政策答疑、案件

会商、线索共享机制。一旦企业有困惑需要

帮助，即便跨省域也能即时响应。

前不久，江苏某企业举办国际客户会议，

获邀的部分外商来不及申请来华签证入境。

市公安局启动长三角区域口岸签证代转工作

机制，会同江苏公安机关异地核验企业相关

材料，及时为23名外商办理口岸签证助其入

境参会。

在长三角区域政务服务一体化总体框架

下，上海公安机关统筹谋划部署便利举措的

改革手势。如建立协作机制，牵头长三角四

地公安机关会签并落实10余份指导性、规范

性文件，解决一批疑难复杂问题；又如搭建协

作平台，对接四地公安业务系统，支撑办事材

料、办事结果等信息跨区域流转；再如提供联

动服务，推动跨省户口迁移、新生儿入户、首

次申领身份证等20余个事项，避免群众跨省

市来回奔波。

无论是制度探索还是机制创新，指向

的正是对关乎改革“系统性、整体性、协同

性”的思考和探索。上海公安机关将准确

把握优化营商环境的市场化、法治化、国际

化要求，结合实际推出更多有力举措，持续

保障新质生产力转化成实实在在的经济推

动力，以公安工作现代化护航超大城市高

质量发展。

一张证透视“助企引才”法治化营商环境 把学习成效更好转化为改革实践

据新华社北京8月28日电 全国人大常委会委员长赵乐际

28日在北京会见日本日中友好议员联盟会长二阶俊博。

赵乐际表示，中日四个政治文件是两国关系的政治法律基

础，和平、友好、合作是两国唯一正确选择。中方愿同日方一道，

不断增强互信，深化合作，妥处分歧，推动两国关系沿着正确轨

道健康稳定发展。中日经济利益和产业链深度交融，双方完全

有条件、也应加强合作、相互成就。中国全国人大愿同日本国会

众参两院开展各种形式的交流合作，欢迎包括日本国会议员在

内的日方各界朋友多到中国参访，了解真实、立体、全面的中国。

赵乐际会见二阶俊博

据新华社拉萨8月28日电 第四次对口支援西藏工作会议

27日在拉萨召开。中共中央政治局常委、全国政协主席王沪宁

出席并讲话。他表示，要以习近平新时代中国特色社会主义思

想为指导，深入贯彻落实党的二十大和二十届三中全会精神，完

整准确全面贯彻新发展理念，坚持铸牢中华民族共同体意识主

线和新时代党的治藏方略，聚焦稳定、发展、生态、强边四件大

事，以高度责任感使命感做好新时代对口援藏工作，助力建设社

会主义现代化新西藏。

王沪宁出席对口援藏工作会议

据新华社“深海一号”8月28日电（记者王聿昊）“蛟龙号”
载人潜水器28日完成2024西太平洋国际航次科考第9次下潜

作业，潜航员傅文韬、下潜科研人员张睿妍和王琪从4706米深

海采集到5种生物样品。

当日的下潜在西太平洋海域一处海盆进行，最大下潜深度

4706米。“海底地势平坦，布满直径1厘米至4厘米的黑色结

核。我们在海底完成了2500米的航行和测线任务，分区域采集

到底层海水和沉积物等样品。”王琪说。

在生物多样性调查方面，据张睿妍介绍，对比本航次在海山

进行的下潜作业，海盆的生态系统有显著差异。在约5小时的海

底作业中，共观察及拍摄到肉食海绵、玻璃海绵等近10种海绵生

物，采集到海参、海绵、海百合、海星、珊瑚5种代表性生物样品。

“蛟龙号”从    米
深海带回 5种生物

新华社贵阳8月28日电（记者严赋憬 向定杰）国家数据局
局长刘烈宏28日表示，当前，数据作为新型生产要素已经深刻融入

经济社会各领域，加快构建以数据为关键要素的数字经济，离不开

强有力的数据产业的支撑，国家数据局将从优化产业布局、培育多

元经营主体、强化政策保障等3方面系统布局培育壮大数据产业。

2024中国国际大数据产业博览会当日在贵州省贵阳市开

幕。刘烈宏在开幕式上介绍，数据产业是一个新兴产业。从技

术创新看，数据可信流通技术加速迭代；从资源配置看，数据有

力促进了其他生产要素的创新性配置；从应用成效看，数据与业

务融合更加紧密，深度赋能产业转型升级。培育数据产业，是推

进数据要素市场化配置改革的重要途径，也是发展新质生产力、

推动高质量发展的必然选择。

“国家数据局在前期充分调研基础上，正会同有关部门研究

制定产业发展政策，目的就是要抓住数据产业成长的战略机遇，

培育数据企业，塑造产业生态，将我国规模市场优势、海量数据

优势转化为产业优势，提高我国数据产业竞争力。”刘烈宏说。

他表示，将顺应数据产业发展方向和趋势，加强产业规划布

局，优化产业结构，构建大中小企业融通发展、产业链上下游协

同创新的生态体系，打造一批协同互补、特色发展、具有国际竞

争力的数据产业集聚区；培育多元经营主体，加强引导，支持数

据资源企业、数据技术企业、数据应用企业等不同类型的数据企

业公平竞争、加快发展；强化政策保障，瞄准科技发展方向和国

家重大战略需求，推动数据领域技术攻关，推进产学研合作，加

快数据领域学科体系和人才队伍建设。

三方面系统布局培育壮大数据产业

新华社北京8月28日电 8月27日至28日，中共中央政治局

委员、中央外办主任王毅在北京同美国总统国家安全事务助理沙

利文举行新一轮战略沟通，进行了坦诚、实质性、建设性讨论。

王毅表示，中美关系要保持正确方向，关键在于两国元首把

舵引航。中美两国要避免冲突对抗，关键在于遵守三个联合公

报。中美互动要顺利开展，关键在于平等相待。中美关系要行

稳致远，关键在于巩固民意基础。中美双方要实现和平共处，关

键在于树立正确认知。

王毅介绍了中共二十届三中全会精神，强调这次会议是中

国改革开放新的重要里程碑，为各国共同发展提供了新机遇。

王毅强调，美方应当把不支持“台独”的承诺落到实处。停止在

经贸和科技领域打压中国。不得支持纵容菲律宾采取侵权行为。

沙利文表示，美方坚持一个中国政策，不支持“台湾独立”

“两个中国”“一中一台”。美国的政策目标就是要找到让美中关

系可持续发展的办法，愿同中方继续保持战略沟通。

双方还就乌克兰、中东及朝鲜半岛等问题交换了意见。

双方就两国元首近期开展新一轮互动进行了讨论。同意继

续落实两国元首旧金山会晤重要共识，保持高层交往和各层级

沟通，继续开展禁毒、执法和非法移民遣返合作、应对气候变化

等领域合作。同意适时举行两军战区领导视频通话、第二轮中

美人工智能政府间对话等机制性安排。

王毅同沙利文就两国元首近期
开展新一轮互动进行了讨论

新一轮中美战略沟通举行
美国国家航空航天局（NASA）日前宣

布，因波音公司“星际客机”飞船故障而滞留

太空两个多月的两名宇航员，将改乘太空探

索技术公司（SpaceX）的“龙”飞船返回地

球。这一被迫之举不仅让NASA陷入尴尬，

也令波音公司面临是否要砍掉“星际客机”

项目的难题。

2014年 ，波 音 公 司 与 SpaceX同 时 与

NASA签约载人航天任务，波音公司所获研

发经费比SpaceX还多出18亿美元。然而，早

在2020年5月，SpaceX的“龙”飞船就已达成

载人航天任务，而波音公司的“星际客机”至

今未能完成。

在民航飞机制造领域，波音公司曾以

注重技术创新与卓越的工程师文化著称，

为何会在这场面向未来的商业载人航天竞

赛中落后SpaceX？中国科学院国家空间科

学 中 心 周 炳 红 研 究 员 表 示 ，SpaceX的

“龙”飞船之所以能以较低的研发费用取得

比波音公司“星际客机”更快的进展，主

要得益于其创新的商业模式和快速迭代的

开发体系；而波音公司却因多年来不断弱

化技术创新、放松质量底线，输给了竞争

对手。

追逐商业利益和短期效益，
波音工程师文化“变形”

因成本太高和发射安全性问题，NASA

于2011年终止了航天飞机计划，并随后启动

“商业乘员计划”。NASA分别与波音公司和

SpaceX公司签订合约，共同建造新一代载人

航天系统，力图重建美国将航天员送入国际

空间站的能力。

过去几十年，波音公司在飞机设计与制

造上不断追求更高的性能、安全性和可靠

性，形成了注重创新和追求卓越的工程师文

化，以及严谨的工程态度。然而近30多年

来，公司受到金融文化影响，一定程度上更

看重短期利润，降低了对研发质量的重视程

度。周炳红说，在追逐商业利益和短期效益

的过程中，波音公司近年来质量和安全问题

频发。

事实上，“星际客机”的研制历程可谓一

路波折：2019年首次轨道飞行测试就遭遇失

败，飞船开发进度因此延迟约3年；2022年5

月第二次轨道试飞，飞船服务模块上的两个

推进器出现故障；6月5日“星际客机”将宇航

员送上国际空间站后，原定8天后返回，却又

因推进器故障和氦气泄漏等问题，致使两名

宇航员滞留太空两个多月。

与波音形成鲜明对比的是，SpaceX近年

来在商业航天上的强劲创新表现。中国科学

院国家天文台研究员郑永春介绍，“龙”飞船

在设计上进行了一系列创新，比如将返回舱

和服务舱融为一体，舱内采用全触控智能大

屏和平板，“尤其是他们已经实现了商业载人

航天飞行，人类首次商业太空行走计划让4

位普通人航天员进入太空”。此外，SpaceX

研制的新一代宇航服头盔采用了3D打印部

件，靴子使用了猎鹰火箭上的同类材料，而且

这种带智能调节系统的宇航服还能重复使

用。相比之下，波音公司的“星际客机”创新

滞后，甚至在很多地方还在使用传统机械按

钮和不可触摸操作的显示屏。

快速迭代+严格验证，全新开
发模式完胜传统体系

周炳红认为，SpaceX采用了快速迭代的

开发模式，辅以严格的测试验证，这让“龙”飞

船在各项系统和功能不断优化的同时，安全

性和可靠性也得到了保证。

“从研发效率和进度把控上可以看出，

SpaceX的创新体系更具优势。”周炳红说，在

“龙”飞船之前，SpaceX已通过研制用于载货

的“龙飞船”1型，积累了包括飞船设计、制

造、发射、对接，以及太空环境中运行等大量

开发经验——从2010年到2020年，它向国际

空间站总共运送了23次货物。

2014年拿到NASA合同后，SpaceX很快

启动了“龙”飞船的研发工作，并在2019年3

月进行了首次无人发射测试，同时完成了与

国际空间站的对接，时间比波音的“星际客

机”早了大半年。而波音在研发过程中多次

因技术问题延迟计划。

面对重大技术缺陷，SpaceX和波音也有

着截然不同的表现。例如，2019年4月，“龙”

飞船在静态点火试验中发生爆炸，SpaceX团

队很快进行了改进。而波音在2021年的发

射前检查中发现推进系统阀门出现故障，导

致发射取消并多次推迟，至今仍在出现推进

系统问题、氦气泄漏事件等。郑永春认为，

当波音放弃对标准的守护时，结局似乎已经

注定。

尽管NASA认为SpaceX的“龙”飞船更加

安全，不愿让宇航员冒险乘坐“星际客机”返

回，以防历史上载人航天器解体的悲剧重

演。不过外界普遍认为，由于波音公司及其

前身与NASA的合作渊源颇深，几乎参与了

包括航天飞机、国际空间站在内的所有项目，

未来NASA还将与其合作。

与“星际客机”同题竞赛，“龙”飞船胜出不意外

靖藏本，被认作是《红楼梦》早期11种

抄本中唯一没有留下实物的抄本。靖藏本

150条批语自1964年出现于世，便影响了一

代又一代的红学研究。今年6月，《红楼梦

靖藏本辨伪》一书问世，该书以文献学方法

逐字校勘靖藏本批语，辅以计算机分析，得

出“所谓‘靖藏本’系伪造”的结论。

这部学术书籍首印2300册，出版一个

月内就被一抢而空，二印2700册销售火

爆。8月28日下午，《红楼梦靖藏本辨伪》出

版研讨会在中华书局举行。

该书作者——北京大学中文系古典文

献学专业博士，中国古文献研究中心、中文

系博雅博士后高树伟介绍，经由校勘，发现

靖藏本150条批语中有不少文本承袭了俞

平伯《脂砚斋红楼梦辑评》文本之讹误。《辑

评》致误之由，是周汝昌、陶洙、俞平伯三人

经手转录甲戌本、己卯本、庚辰本等抄本时，

产生了一些特殊的文本变异。靖藏本在前，

俞平伯《辑评》在后，前人怎可能密集承袭后

人的讹误？由此便推断靖藏本批语系伪造。

查文献、比数据、访故人，求
证靖藏本批语实属赝鼎

1964年3月初，红学家俞平伯收到一封

来自南京浦口的信，寄信人毛国瑶自称曾抄

录下《红楼梦》靖藏本150条批语。因靖藏

本批语涉及以往《红楼梦》研究中诸如脂砚

斋、畸笏叟之关系，小说八十回后的故事，曹

雪芹生卒年等重要问题，甫一“面世”便受到

学界关注，同时引发此后数十年的“靖藏本

真伪之争”。

高树伟是如何产生全面精细校勘150

条毛辑靖藏本批语与《辑评》想法的？他介

绍，在回顾对靖藏本的研究时，国家图书馆

副研究馆员于鹏的文章《“靖批”依据〈脂砚

斋红楼梦辑评〉伪造补证》引起他的关注，

这篇文章里引用了红学家任俊潮发现的一

处证据，比较早出版的《脂砚斋红楼梦辑

评》辑录庚辰本第四十八回香菱学诗处批

语时，脱漏“纨钗，风流不让湘黛，贤惠不

让”十二字，毛辑靖藏本批语第116条竟然

有同样的脱漏。

类似的情形还有多少呢？当高树伟逐

字逐句把150条毛辑靖藏本批语校勘了一

遍，总共发现十余处这样的文本讹变，同时

出现于《辑评》与毛辑靖藏本批语这两个文

本中。在上百年前，有一个抄手在传抄批语

时发生与《辑评》同样脱文、误字、错简等十

余处不同类型文本讹变的概率几乎为零。

因此推断，150条毛辑靖藏本批语实属赝鼎。

高树伟还前往南京、扬州、合肥等地，

走访上世纪九十年代揭毛辑靖藏本批语之

伪的几位研究者，通过数字化的近代报刊、

图书、书信、回忆录等，复活与靖藏本相关的

故事。

脂砚斋和畸笏叟是什么关
系？靖藏本辨伪之后须重新审视

靖藏本辨伪后，剥离其影响，高树伟重

新对脂砚斋与畸笏叟的关系、身份，《红楼

梦》版本源流等重要问题做了研究。“靖藏本

辨伪是处于《红楼梦》研究较为上游的关键

问题，它会影响《红楼梦》绝大多数问题的研

究路径。”

《红楼梦》抄本中有脂砚斋、畸笏叟等署

名的批语，研究《红楼梦》版本，首先面临的

核心问题就是脂砚斋与畸笏叟的关系，这问

题此前恰恰受到靖藏本批语的影响。

高树伟介绍，毛辑靖藏本批语出现以

前，研究者对比甲戌本、庚辰本的批语，尤其

是对比前后呼应的脂砚斋、畸笏叟批语，认

为畸笏叟是壬午以后脂砚斋更换的一个名

号，脂畸实为同一人。自1964年以后，毛辑

靖藏本批语第87条将原有批语“前批‘知者

聊聊’，今丁亥夏只剩朽物一枚，宁不痛乎”

增益，改作“前批‘知者聊聊’，不数年，芹溪、

脂砚、杏斋诸子皆相继别去，今丁亥夏只剩朽

物一枚，宁不痛杀”，以更“明确”的表述使脂

砚斋在丁亥夏以前“别去”，“丁亥夏只剩朽物

一枚”的“朽物”就不会再被认为是脂砚斋，只

能被认为是另外一个人畸笏叟，即认定脂畸

为二人。自此，甲戌本、己卯本、庚辰本等早

期抄本在人们的认识中发生了巨大变化。

研讨会上，北京大学中国古文献研究中

心主任、中文系教授刘玉才等学者认为，《红

楼梦靖藏本辨伪》在全面精细校勘方面下足

了功夫，甚至收集了《辑评》的各版次、各印

次，这是此前没有人做过的。同时高树伟没

有止步于文本，而是进一步揭示了靖藏本产

生的环境背景、来龙去脉及其影响，具有重

要的学术价值。

（本报北京8月28日专电）

《红楼梦靖藏本辨伪》研讨会在京举行

流传  年的《红楼梦》靖藏本被证伪？

当地时间28日中午，受邀参加首届埃及航展的中国空军运-20与歼-10表

演机编队飞越金字塔，为中埃两国友谊留下历史见证。歼-10表演机在空中拉

出象征中埃两国国旗颜色的6道彩烟，吉萨金字塔景区内的观众争相合影留

念。空军新闻发言人谢鹏日前表示，这是空军八一飞行表演队首次前往非洲国

家进行飞行表演，也是表演队出国表演航程最远的一次。

图为在埃及吉萨金字塔景区，中国空军1架运-20与空军八一飞行表演队

6架歼-10表演机编队飞越金字塔上空。 新华社发

飞越金字塔

《红楼梦靖藏本辨伪》书封。

（受访者供图）


